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ПЕРВЫЙ ЕДИНЫЙ 

СР – чЕмПИоН!

Выборы прошли – вопросы остались
Первый в нашей стране единый день голосования преподнес немало сюрпризов. Еще бы: побе-

да оппозиционеров в Екатеринбурге, Красноярске и Петрозаводске. Очень неуверенный результат 
власти в Москве, серьезное проседание «Единой России» в ряде регионов. Итоги этого дня еще дол-
го будут анализировать и обсуждать на все лады эксперты всех мастей, но первые выводы можно 
сделать уже сейчас. И они весьма любопытны. 

Продолжение на стр. 2

поможем дальнему востоКу!
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ дала 

старт общероссийской акции по сбору 
средств, вещей и продуктов для реги-
онов Дальнего Востока, пострадав-
ших от наводнения. Как известно, на 
сегодняшний день пострадало более 
200 населенных пунктов, подтоплено 

25 тысяч домов, десятки тысяч человек 
лишились крова и имущества. Постра-
давшим особо необходимы продукты 
питания, медикаменты, теплая одежда, 
обувь, одеяла. 

Алтайское региональное отделение 
СР уже ведет сбор средств и вещей, 

которые будут переданы в Российский 
детский фонд, через который они бу-
дут отправлены в пострадавшие ре-
гионы. Желающие присоединиться к 
этой акции могут обращаться по адре-
су г. Барнаул, ул. Деповская, 7, каб. А1-
113, телефон 8 (3852) 500-258. 

Только солидарность, добрая воля, 
взаимовыручка, оперативность и наша 
слаженная работа могут помочь пре-
одолеть испытания, выпавшие на долю 
людей. Давайте все вместе внесем по-
сильный вклад в преодоление послед-
ствий стихии.

Как рассказал координатор 
футбольной команды СР Генна-
дий Галкин, финальная игра, где 
эсеры встретились с игроками 
«Шинного центра Вианор», была 
очень напряженной: «Дважды 
мы вели в счете, дважды «Виа-
нор» его сравнивал. В конце вто-
рого тайма мы забили третий гол, 
доведя счет матча до 3:2. Счет 

скользкий: в любую минуту про-
тивник мог забить гол, что зна-
чительно повлияло бы на итоги 
чемпионата».

Действительно, сыграй «Спра-
ведливая Россия» последнюю 
игру вничью, по очкам она бы 
сравнялась с «Арагацем» и, воз-
можно, с «Полимером». И судьбу 
чемпионата решали бы забитые 

и пропущенные голы, что было 
бы не в пользу «СР». Но итого-
вое преимущество в два очка не 
оставило конкурентам ни едино-
го шанса. Хотя после неожидан-
ного проигрыша эсеров на Кубке 
города Барнаула кому-то могло 
показаться, что игроки команды 
деморализованы.

Продолжение на стр. 4

Убедительной победой команды «Справедливая Россия» завершился чемпионат 
города Барнаула по футболу в первой лиге. Эсеры обошли шесть сильнейших 
городских команд, в том числе своего «обидчика» по Кубку Барнаула – «Арагац», 
которому на этот раз пришлось довольствоваться вторым местом.

1 октября мы от-
мечаем Междуна-
родный день пожи-
лого человека. 

Ни для кого не се-
крет: многое из того, 
чем мы сегодня гор-
димся, – это заслу-
га представителей 
старшего поколения. 
Победа в Великой От-
ечественной войне, 
освоение целинных 
земель, строительство 
целых городов, поко-
рение космоса… И сегодня вы остаетесь хранителя-
ми моральных ценностей и традиций, опорой и при-
мером для детей и внуков. Ваши знания, мудрость и 
богатейший опыт особенно ценны в современных ус-
ловиях, когда наряду с инициативой молодых требует-
ся жизненная мудрость старших. Вызывает уважение 
ваше активное участие в общественной и культурной 
жизни города, края. Ваши принципы остаются востре-
бованными при любых обстоятельствах. И я уверен, 
что ваш пример вдохновит будущие поколения нашей 
страны на новые свершения. 

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, одной из важных 
составных частей которой в свое время стала Партия 
пенсионеров, всегда отмечала значимость интересов 
старшего поколения, как в сфере законотворчества, 
так и в плане практической помощи. На региональном 
уровне наши активисты стараются сделать максимум 
возможного, чтобы ваша жизнь стала интереснее и 
насыщеннее. Праздничные концерты, экскурсии, чае-
пития, праздники двора – все это, в отличие от офи-
циальных властей, мы дарим вам не только в рамках 
месячника пожилого человека, а на протяжении цело-
го года. И нам очень важно, что на добро вы отвечаете 
добром. Например, когда мы объявили о сборе по-
мощи для пострадавших регионов Дальнего Востока, 
пожилые активисты партии первыми откликнулись на 
наш призыв: передали теплые варежки и носки, с лю-
бовью связанные своими руками, и другие вещи.

И сегодня я хочу поздравить всех, кто находится на 
заслуженном отдыхе или продолжает трудиться, не-
смотря на возраст. Пусть преклонные годы не станут 
поводом для уныния, а жизненных сил хватит надолго! 
Желаю вам доброго здоровья, бодрости духа, долгих 
лет жизни, заботы и внимания родных и близких!

Низкий вам поклон.
С уважением Александр ТЕРЕНТЬЕВ, 

депутат Государственной Думы, руководитель партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Алтайском крае

дорогие земляКи! 
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ПЕРВЫЙ ЕДИНЫЙ

одной строкой

Лидеры сохраниЛись
Итоговый результат всех партий на выборах в законодатель-

ные собрания 16 субъектов РФ в принципе не удивил – четыре 
ведущие партии сохранили свои позиции в прежней конфигу-
рации: ЕР – на первом месте (49,7%), КПРФ – на втором (12,9%), 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – на третьем (8,0%) и ЛДПР – на чет-
вертом (7,9%). Все остальные партии – в пределах статистической 
погрешности. Впрочем, в некоторых регионах «выстреливали» 
отдельные партии («Гражданская платформа», «Патриоты Рос-
сии», Партия пенсионеров и т.д., которые набирали по 7–10%, но 
эти успехи были скорее исключением, связанным с отдельными 
яркими личностями. Так что пока ни одна из новоиспеченных 
партий не имеет в себе сил претендовать на статус парламентской. 

В то же время видно, что партия власти начинает серьезно 
проседать в крупных городах. Об этом говорят победы Евге-
ния Ройзмана в Екатеринбурге, команды Анатолия Быкова в 
Красноярске, неожиданный успех Алексея Навального в Мо-
скве. Все это является очень тревожным звонком для партии 
чиновников. Ведь, как известно, настрой крупных городов со 
временем передается и провинции. 

низкая явка
Расчет партии власти на снижение явки полностью оправ-

дался. Она была заметно ниже средней – по стране менее 30% 
(и это с учетом традиционных 80–90% «явки» в Кемерове и Чеч-
не). Собственно, именно ради этого единый день голосования 
и был перенесен на первое воскресенье сентября. Власть наде-
ялась, что избиратели оппозиции на выборы не придут, а своих 
она сумеет привести под административным нажимом. Где-то 
это сработало, но в Москве, например, все вышло с точностью 
до наоборот – оппозиционно настроенные избиратели пришли 
на выборы, а «провластное» болото их проигнорировало. 

Так или иначе, всем стало ясно, что единый день голосования 
нужно менять. Именно поэтому партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ внесла в Госдуму законопроект о переносе единого дня го-
лосования на первое воскресенье ноября. Ее поддержали другие 
оппозиционные партии. Да и «Единая Россия» уже всерьез заду-
малась об этом. Так что, будем надеяться, здравый смысл востор-
жествует над узкокорыстными интересами партии чиновников. 

спойЛеры сработаЛи
На этих выборах впервые приняли участие новые партии, 

возникшие в последний год. Подавляющие большинство из 
них было зарегистрировано и выдвинуто с одной целью – 
оттягивания голосов избирателей от оппозиции. На языке 
политиков это называется спойлеры. Они делились на две 
группы. Первая должна запутывать своим названием. Так, 
«Коммунисты России» стабильно отнимали 1–2% у КПРФ, а 
«Российские пенсионеры за справедливость» и «За справед-
ливость» – у СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. А такая партия, 
как КПСС («Коммунистическая партия социальной спра-
ведливости»), должна была оттягивать голоса и у эсеров, и у 
коммунистов. По понятным причинам партий-спойлеров нет 
ни у ЕдРа, ни у ЛДПР. 

Вторая группа действует более тонко – на сходных ло-
зунгах и идеологии. Так, у СР оттягивали голоса «Родина», 
Социал-демократическая партия и Партия пенсионеров, у 
коммунистов – Партия ветеранов и Трудовая партия. В ре-
зультате все голоса, отданные за партии-обманки, оказались 
фактически в распоряжении «Единой России», в интересах 
которой они и были созданы. Вывод из этого нужно сделать 
только один: для того чтобы не быть обманутыми, избирате-
лям нужно научиться лучше разбираться в хитросплетениях 
политики. 

По результатам выборов губернатора Забайкальского 
края за Константина Ильковского, выдвинутого СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИЕЙ, проголосовало 71,63% избирателей.

* * *
Представители сразу трех парламентских партий – СПРАВЕД-

ЛИВОЙ РОССИИ, КПРФ и ЛДПР, основываясь на многочисленных 
фактах нарушения избирательного законодательства в Кеме-
ровской и Ростовской областях в единый день голосования, за-
явили о своем непризнании результатов выборов и обратились 
в Центральную избирательную комиссию с требованием не-
медленного пересчета избирательных бюллетеней по выборам. 

Окончание. Начало на стр. 1

разобЛачение «социоЛогов» 
Прошедшие выборы запомнятся и грандиозным провалом 

официальных социологических служб. Широко известен их 
любимый трюк – накануне выборов они традиционно завы-
шают рейтинги партии власти, одновременно снижая про-
центы поддержки у оппозиции. Такой метод позволяет мо-
билизовать сторонников власти и заставляет колеблющихся 
примкнуть к «большинству». В результате даже лживый про-
гноз становится правдоподобным (а иногда его еще и «кор-
ректировали» в избирательных комиссиях). Но вот на выбо-
рах главы Москвы социологи перестарались. ФОМ, ВЦИОМ 
и Левада-центр рисовали Собянину очень высокий процент 
(60–70%), снижая рейтинг оппозиции. В это же время они 
всячески высмеивали результаты исследований независи-
мых социологических служб. В итоге оказались правы имен-
но последние, сделав прогнозы, почти полностью совпавшие 
с реальным результатом (и подтвердив тем самым, что соци-
ология как наука может быть очень точной). Кстати, анало-
гичная ситуация была и перед выборами в Государственную 
Думу 2011 года, когда эти же горе-социологи всячески зани-
жали рейтинг СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Так что теперь, 
думается, люди будут меньше верить этим манипуляторам. 

верят Людям и деЛам, 
а не сЛовам 
Но самый главный вывод, 

который позволяет сделать 
прошедшая избирательная 
кампания, прост. Чем больше 
всевозможных партий возни-
кает, чем более изощренные 
технологии применяются, тем 
больше внимания стремит-
ся обращать избиратель на 
личности кандидатов. Он все 
меньше доверяет словам и обе-
щаниям и старается судить по 
конкретным людям и их делам. 
Взять тот же феномен Ройз-
мана: выдвинут от карлико-
вой партии, его «мочили» все 
местные и федеральные СМИ, 
прессовали правоохранитель-
ные органы. И он все равно 
победил. Или, например, успех 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
на Алтае. Победы были одер-
жаны в тех районах, где ее ли-
деры зарекомендовали себя 
как сильные, честные и прин-
ципиальные бойцы за интере-
сы своих земляков. Которые 
силой своего авторитета суме-
ли привлечь в свою команду 
таких же кандидатов. И, несмо-
тря на всевозможные уловки 
власти, добиться успеха. Это 
Сергей Яловцев в Змеиногор-
ске, Алексей Кротов в Красно-
горском районе, Михаил Саш-
ников в Косихинском районе, 
Валерий Арбаков в Смолен-
ском районе, Людмила Неча-
ева в Чарышском районе… И 
поскольку СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ на Алтае всегда шла 
по пути конкретных дел, а не 
пустых разговоров и обеща-
ний, партия будет только укре-
плять свои позиции.

Успех справедЛивой россии на аЛтае
Выборы в Алтайском крае вновь убедительно продемонстри-

ровали, что только СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ остается глав-
ным соперником партии власти на муниципальных выборах. 
Так, по результатам выборов депутатов всех уровней СР заняла 
уверенное второе место, обойдя другие оппозиционные партии. 
Общий итог таков: «Единая Россия» взяла 73,2% (309 мандатов), 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 6,64% (28 мандатов), КПРФ – 3,08% 
(13 мандатов) и ЛДПР – 0,24 (1 мандат). Еще 71 мандат (16,8%) 
взяли самовыдвиженцы. Эсеры взяли шесть мандатов районных 
депутатов (три – в Красногорском, два – в Косихинском и один в 
Смоленском районе), что составляет 11,3% от 53 разыгрывавших-
ся. Еще более впечатляющим выглядит успех в Змеиногорске, где 
из 16 мест в горсовете три заняли справедливороссы (19 процен-
тов), в том числе лидер местного отделения партии Сергей Ялов-
цев. Учитывая, что мандаты также получили один представитель 
КПРФ и четыре самовыдвиженца, можно считать, что монопо-
лия «Единой России» в городе на сегодняшний день разрушена. 

И этот успех был достигнут на фоне традиционного админи-
стративного давления – отсеивания кандидатов, использования 
служебного положения чиновников районных и сельских адми-
нистраций, а также необычайно низкой явки. Так что побеж-
дать стремительно теряющую свои позиции «Единую Россию» 
можно и нужно. 
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Мы же предупреждали!

СпраВедлиВаЯ рОССиЯ прОдОлжает 
бОрьбу за интереСы пенСиОнерОВ 

Первые последствия вступления России в ВТО
На пленарном за-

седании Госдумы 13 
сентября от фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ» с пятиминутным 
заявлением по акту-
альным социально-
экономическим, по-
литическим и иным 
вопросам выступил 
Сергей Доронин:

Уже более 12 месяцев 
прошло с того момента, 
как Россия присоедини-
лась к ВТО. Я считаю, что 
мы должны, по крайней 
мере, обсудить итоги это-
го года, взглянуть на по-
следствия.

Напомню: нам много и 
долго говорили о выгодах 
от присоединения. О том, 
что издержки вступления 
уравновесятся преиму-
ществами. Увы: по про-
шествии года никто так 
и не может назвать ни од-
ной выигравшей отрасли.

Предполагалось, что 
это будет, по крайней 
мере, металлургия. Дей-
ствительно, отечествен-
ные предприятия здесь 
сталкиваются при экспор-
те с массой ограничений.

Что же в результате? 
В июле на совещании по 
развитию черной метал-
лургии, проводившем-
ся, кстати, президентом, 
было прямо заявлено: 
«Ожидания металлургов 
и получение ими «бону-
сов» от вступления Рос-
сии в ВТО пока особенно 
не оправдались». 

Если в таком положе-
нии оказались металлур-
ги  – современная процве-
тающая отрасль, то что же 
говорить про остальных: 
машиностроение, легкую 
промышленность, сельское 
хозяйство? Скажем прямо: 
проигравших предприятий 
очень и очень много.

Например, российский 
экспорт в первом полуго-
дии снизился почти на 4 
процента. А импорт про-
довольствия за тот же 
период заметно вырос. 
Только за первые 6 меся-
цев текущего года он пре-
высил астрономическую 
сумму: 20 миллиардов 
долларов. Это вчетверо 
больше, чем суммы, ко-
торые выделяет государ-
ство на поддержку сель-
ского хозяйства.

Получается, что в слу-
чае с ВТО не срабатывает 
ничего, даже народная 
мудрость «скупой пла-
тит дважды». Экономя на 
собственных крестьянах, 
мы вынуждены ввозить 
огромные объемы им-
порта и терять не в два, а 
в 8-10 раз больше. И это – 
данные официальной 
статистики.

Существовало еще 
одно заблуждение, что 
российские потребители 
выиграют, так как смогут 
покупать больше товаров, 
которые не производятся 
в России. Увы, ситуация 
прямо противоположная. 

Например, импорт апель-
синов, мандаринов и дру-
гих цитрусовых возрос 
всего на пару процентов. 
То есть здесь потребите-
ли фактически ничего не 
выиграли.

Зато резко подскочил 
ввоз продукции, которая 
традиционно произво-
дится в России и которая 
конкурирует с нашими 
товарами. Импорт сухо-
го молока, скажем, уве-
личился почти в 1,5 раза. 
Примерно на 17 процен-
тов увеличился ввоз ка-
пусты, лука и чеснока. На 
15 процентов – импорт 
яблок, которые вполне 
могли бы выращиваться 
в России. Я уже не говорю 
о той тяжелейшей ситуа-
ции, которая сложилась 
на рынке свинины.

Получается, что на ми-
ровом рынке к нам начи-
нают относиться как к ко-
лонии, куда можно сбыть 
что угодно, а она обязана 
предоставить свой рынок 
и помалкивать.

Да, было намерение 
поддержать пострадав-
шие от присоединения к 

ВТО отрасли, в том чис-
ле сельское хозяйство. 
Так, весной поправками 
в бюджет мы выделили 
АПК дополнительно 42 
млрд руб. Но даже эти 
деньги, в значительной 
их части, до хозяйств так 
и не дошли: Правитель-
ство до сих пор не опре-
делилось с критериями 
их распределения. Так 
произошло, в частно-
сти, с компенсацией для 
свиноводства в связи с 
удорожанием кормов. То 
есть помощи хозяйства 
не получили. Это во-
первых.

А во-вторых, что та-
кое 42 миллиарда, когда 
затраты на импорт про-
довольствия измеряются 
такими же цифрами – но 
уже не в рублях, а в дол-
ларах? Это абсолютно не-
сопоставимые суммы.

Для поддержки по-
страдавших от при-
соединения к ВТО от-
раслей  – особенно для 
поддержки села, с ко-
торым связаны жизни 
десятков миллионов 
людей, – нужны гораздо 
более масштабные уси-
лия. И требуются они 
срочно, потому что мно-
гие предприятия именно 
сейчас, когда подходит 
пора выплачивать взя-
тые по нацпроекту кре-
диты, оказались на гра-
ни банкротства.

Поэтому я еще раз 
призываю коллег из 
парламентского боль-
шинства поставить этот 
вопрос перед правитель-
ством и как минимум 
продлить сроки этих кре-
дитов – конечно, вместе с 
субсидированием. А за-
тем решить и вопрос об 
увеличении объемов под-
держки села.

4 сентября партия 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ внесла в Государ-
ственную Думу законо-
проект «о тринадцатой 
пенсии». Он предусма-
тривает выплаты допол-
нительной трудовой пен-
сии лицам, достигшим 
возраста 70 лет. Пенсия 
должна выплачиваться 
каждый год в декабре. 
Цель законопроекта 
ясна: поддержать наших 
пенсионеров – людей, 
долгие годы прорабо-

тавших на благо нашей 
Родины. Однако парла-
ментское большинство 
в лице «Единой России» 
весьма прохладно от-
неслось к этой иници-
ативе, равно как и пра-
вительство, которое в 
своем заключении так-
же не поддержало зако-
нопроект. Так что итог 
голосования несложно 
предсказать. Однако 
справедливороссы не 
намерены прекращать 
борьбу, направленную на 

поддержку наших пен-
сионеров – людей, кото-
рые столько сделали для 
страны и которых власть 

незаслуженно обидела 
и продолжает обижать 
унизительно маленьки-
ми пенсиями. 

О чем  
молчит власть

Новости, которые никогда не опубликуют 
официальные СМИ

Губернатору  
поставили «двойку» 

Центр развития региональной политики в 
содействии с Фондом изучения электоральной 
политики представил очередной «Кремлевский 
рейтинг», отражающий отношение к губернато-
рам их кураторов из федерального центра (на 
сентябрь 2013 г.). Рейтинг составлен на основе 
опросов ведущих экспертов в сфере региональ-
ной политики, в том числе журналистов, обще-
ственных деятелей, политологов, представите-
лей органов власти, социологов, участвующих 
в составлении рейтинга. Кроме того, учитывали 
показатели медиастатистики, данные специ-
альных служб об уровне спокойствия, экономи-
ческие показатели. По итогам рейтинга за сен-
тябрь 2013 года насчитывается 12 губернаторов 
с оценкой «отлично», 27 глав с оценкой «хоро-
шо», 28 руководителей с оценкой «удовлетво-
рительно» и 16 глав субъектов с оценкой «неу-
довлетворительно». Среди последних оказался 
губернатор Алтайского края Александр Карлин. 
Что примечательно, первые оценки в рейтинге 
(за 2009–2011 гг.) он получил на уровне отлич-
ных. Однако уже тогда наметилась тенденция к 
их снижению. В январе 2012 г. рейтинг Карлина 
был определен оценкой «4», а по состоянию на 
май – оценкой «3». В марте 2013 г. Карлин впер-
вые получил оценку «неудовлетворительно», а в 
сентябре 2013 г. вновь подтвердил ее.

падаем? 
Пока краевые СМИ ударными темпами пыта-

ются сформировать у жителей Алтайского края 
представление о том, «что мы живем в лучшем в 
России регионе, а все остальные нам завидуют», 
данные статистики серьезно портят эту картину. 
Несмотря на то, что эти данные находятся в от-
крытом доступе, о них, по понятным причинам, 
чиновники не говорят. Придется нам воспол-
нить этот пробел. 

Итак, по итогам 8 месяцев в агросекторе ре-
гиона произведено продукции лишь в объеме 
88,3% по сравнению с соответствующим перио-
дом прошлого года. Это существенно ниже по-
казателя месячной давности – 96,2%. Сельскохо-
зяйственные организации региона и хозяйства 
населения произвели за этот период продукции 
на 89,8%, а крестьянско-фермерские хозяйства 
лишь на 72,9%. Таким образом, можно констати-
ровать, что, несмотря на начавшуюся в августе 
уборку зерновых, спад в сельском хозяйстве 
Алтайского края резко ускорился. Продолжает 
падать и промышленность: индекс промышлен-
ного производства в Алтайском крае по итогам 
января-августа составил лишь 95% к соответству-
ющему периоду прошлого года, сообщает тер-
риториальный орган Росстата. Этот важнейший 
экономический индикатор продолжает быстро 
падать в регионе с началом второго полугодия. 
Не очень хорошо обстоят дела и с подготовкой 
к зиме. По состоянию на 1 сентября запасы угля 
составили лишь 83,6% (1,196 млн т) к показателям 
на аналогичный период прошлого года. При этом 
в девяти сельских районах и трех городах реги-
она (Алейск, Камень-на-Оби, Рубцовск) запасы 
угля сформированы на уровне 50 процентов и 
ниже от прошлогодних показателей. Все это вы-
зывает серьезную тревогу за будущее края и за-
ставляет задать вопрос: а не пора ли вместо про-
паганды заняться реальным делом? 
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На вопросы жителей Алтайского края отвечает 
ОксАНА МОлОдых, руководитель обществен-

ной приемной депутата Государственной думы 
Александра Терентьева

В нашей школе с этого 
года дети учатся шесть дней 

в неделю вместо пяти, как 
раньше. Мы против одного 

выходного. Можно ли как-то 
решить этот вопрос с уче-

том мнения родителей?
Людмила Владимировна, 

Горняк
Согласно пункту 41 Типо-

вого положения об общеобра-
зовательном учреждении, ут-
вержденного Постановлением 
Правительства РФ от 19.03.2001 
№ 196, режим работы общеоб-
разовательного учреждения  – 
по пяти- или шестидневной 
неделе – определяется общеоб-
разовательным учреждением 
самостоятельно. Исключение 
составляют первоклашки, ко-

торых обязаны обучать только 
по пятидневке, об этом гово-
рит СанПиН 2.4.2.2821-10 «Са-
нитарно-эпидемиологические 
требования к режиму образо-
вательного процесса». 

При этом названный доку-
мент устанавливает допустимую 
недельную нагрузку для обоих 
вариантов обучения. И если ко-
личество уроков по учебному 
плану превышает допустимую 
недельную нагрузку при пятид-
невном обучении, школы в це-
лях соблюдения соответствую-
щих гигиенических требований 
вынуждены переходить на ше-
стидневный режим. 

Вопрос пяти- или шести-
дне вного обучения закреплен в 
Уставе школы, и в первую оче-

редь Вам необходимо изучить 
его. Если Устав допускает оба 
варианта, через Управляющий 
совет школы, в который входят 
и представители родительско-
го комитета, вы можете пред-
ложить рассмотреть вариант 
пятидневного обучения для 2 
и 3 классов. Для более старших 
школьников в соответствиями 
с реалиями госстандартов вари-
анты не предусмотрены.

Задать вопрос и обратиться 
за помощью можно в Обще-

ственную приемную депутата 
Государственной Думы  
Александра Терентьева 

по адресу: 
656038, Алтайский край, 
г. Барнаул, ул. Ленина, 44. 

Телефон: 
(385-2) 66-87-46.

Нынешний сентябрь не особо радовал жителей Алтай-
ского края теплыми деньками и традиционным для наших 
широт бабьим летом. Но для алтайских справедливорос-
сов в этом месяце было сразу пять поводов порадоваться 
за именинников из числа лидеров местных отделений.

Первым – 8 сентября – поздравления принимал руко-
водитель ячейки СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ вЗаринском 
районе Евгений Бауэр. 17 сентября шипуновские эсе-
ры поздравляли Татьяну Маликову. С разницей в один 
день – 20 и 21 сентября – родились Людмила Нечаева 
и Марина Марченко, руководители местных отделений 
партии в Чарышском и Волчихинском районах. Замкну-
ла «великолепную пятерку» сентября лидер топчихин-
ского отделения СР Елена Кочетова (29 сентября).

От лица руководства регионального отделения пар-
тии хотелось бы поздравить всех именинников и поже-
лать им крепкого здоровья, семейного благополучия и 
успехов в политической работе.

Поздравляем!

ваше право

партия в лицах учебная неделя

СР – чемпион!

ВСе кРаСки жизниземлю – молодым 
сПециалистам!

второй Пошел

3 сентября руководитель фракции «Справедливая Рос-
сия» Людмила Суслова приняла участие в еженедельном 
оперативном совещании, которое проводил зампредсе-
дателя АКЗС Андрей Осипов. В рамках заседания был рас-
смотрен примерный перечень вопросов, которые крае-
вые депутаты намерены рассмотреть в ходе сентябрьской 
сессии. Одним из них стал законопроект эсеров «О внесе-
нии изменений в Закон Алтайского края «О бесплатном 
предоставлении в собственность земельных участков».

Как пояснила Людмила Суслова, суть предложения за-
ключается в расширении списка претендентов на получение 
10 соток для индивидуального жилищного строительства в 
сельском населенном пункте без проведения торгов. Депута-
ты СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ хотят включить в него молодых 
специалистов, которые намерены трудоустроиться на пред-
приятия агропромышленного комплекса или работать в соци-
альной сфере. «Мы хотим таким образом стимулировать моло-
дежь, которая и так не очень охотно едет работать в сельскую 
местность. Но с оговоркой: они должны проработать там по 
договору не менее 5 лет. Только после этого срока земля пере-
ходит в собственность», – отметила руководитель фракции СР.

Сегодня в крае действует целевая программа «Социальное 
развитие села до 2013 года», согласно которой молодые специ-
алисты получают субсидии на строительство жилья. «Но даже 
при наличии денег на строительство строить все равно нужно 
на земле. Это раз. И два: по сути, эта программа завершается в 
нынешнем году, и судьба ее непонятна. В условиях, когда госу-
дарство признало нехватку средств на исполнение социальных 
программ, как бы нам вообще в последний момент не оставить 
людей у разбитого корыта», – констатирует Суслова.

Еще один депутат от образования  
на Алтае подозревается в поборах

К депутатам СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Славгороде обра-
тиласьзаместитель директора МБОУ «Лицей № 17» Марина 
Веремеенко, которая сообщила шокирующую информацию: 
по ее словам, депутат городского Собрания Славгорода, ди-
ректор лицея Сергей Харченкона протяжении шести лет от-
бирал у них часть премиальных денег!

«С 2007 года часть педагогов лицея систематически под-
вергались преступным действиям со стороны Харченко. Он 
принуждал подчиненных отдавать ему часть денег из на-
числяемых премий», – утверждает Веремеенко. Причем за 
шесть лет сумма «мзды» возросла с 25 до 65 процентов от 
премии!В феврале 2013 года она обратилась с заявлением 
в полицию, но по сей день уголовное дело не возбуждено.

Депутаты-справедливороссы Андрей Вайс и Ирина Сле-
саренко намерены просить Счетную палату города провести 
проверку начисления премиальных работникам лицея, а также 
обратиться с запросом в ГУ МВД России по Алтайскому краю 
для возобновления расследования в отношении Харченко.

Окончание. Начало на стр. 1

Возможно, на укрепление 
боевого духа игроковповлияла 
их июльская встреча с депу-
татом Государственной Думы 
Александром Терентьевым, ко-
торый в свое время и создал ко-
манду «Справедливая Россия». 
Александр Васильевич побесе-
довал с футболистами, дал им 
напутствие на последующие 
игры. «Любое внимание лидера 

к команде, к каждому из игро-
ков положительно сказывается 
на игре. Только это внимание 
надо вовремя уделить. Тогда и 
результат будет», – уверен Ген-
надий Галкин.

Для большинства игроков 
«Справедливой России»победа 
в городском чемпионате ста-
ла высшим достижением в их 
футбольной карьере. «Они пре-
красно понимают, что таким 
образом где-то повысили свой 

рейтинг. Ведь это довольно се-
рьезное достижение, потому 
что Барнаул – город большой, 
очень «футбольный». Ребятам 
и жить стало веселее, и прият-
нее заниматься футболом, как 
для здоровья, так и на радость 
своим близким», – отметил ко-
ординатор команды. Кстати, 
Александр Терентьев уже со-
общил, что за эту победу он на-
мерен поощрить игроков в ходе 
ближайшего визита в регион.

Сотрудники аппарата ре-
гионального отделения пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
в Алтайском крае и акти-
висты «Краевого Союза за 
здоровое развитие детей» 
в сентябре провели ремонт 
детской игровой площадки в 
краевом социальном приюте 
для детей и подростков «До-
верие» (Калманский район).

В июне этого года в регот-
деление партии поступила ин-
формация о том, что в таком 
важном для края социальном 
объекте весьма скудная ин-
фраструктура для детей. После 
беседы с директором приюта 
выяснилось, что на игровой 
площадке нет работающей ка-
чели (имеющаяся закрыта, так 
как не соответствует требо-
ваниям безопасности), отсут-
ствует песочница. Беседки, ко-
торые когда-то директор создал 
по своему проекту, находятся в 
очень ветхом состоянии. 

«Мы посчитали целесообраз-
ным помочь приюту, – проком-
ментировала ситуацию Евгения 
Морозова, координатор партий-
ного проекта «СПРАВЕДЛИ-

ВАЯ РОССИЯ – детям». – По-
бывав на месте, увидели, что 
внутри здания очень уютно, сра-
зу видно, что тут ведется серьез-
ная работа. Но на благоустрой-
ство двора ничего не остается: 
у учреждения даже нет соответ-
ствующей статьи расходов».

Эсеры организовали изго-
товление и установку новой 
песочницы со скатной крышей, 
качели-балансира для малы-
шей, закупили материалы для 
ремонта беседок. Слесарные 
работы доверили специали-

стам, а на покраску решили вы-
ехать лично. «Беседку уже рас-
красили в яркие цвета. Пока 
мы работали, дети ходили 
мимо, разглядывали. Говорили, 
что им очень нравится, ждали, 
когда скорее высохнет краска, 
чтобы посидеть внутри», - рас-
сказала Евгения Васильевна. За 
помощь в ремонте детской пло-
щадки администрация приюта 
направила благодарственное 
письмо на имя депутата Госу-
дарственной Думы Александра 
Терентьева.
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Два безответных вопроса 
по соцнорме на электричество 

Домашнее 
заДание 
Для ТСЖ

С 1 сентября шесть 
регионов России всту-
пили в пилотный проект 
по внедрению социаль-
ной нормы потребления 
электроэнергии. Пока 
еще рано делать какие-
то выводы по реализа-
ции этой программы, 
однако на сегодняшний 
день имеется ряд важ-
ных вопросов, на кото-
рые пока никто не дает 
ответа. Руководитель 
фракции «Справедли-
вая Россия» в Алтайском 
краевом Законодатель-
ном Собрании Людмила 
Суслова отметила два 
очень серьезных мо-
мента, которые не наш-
ли своего отражения в 
законодательной базе 
«пилотных» регионов, 
однако наверняка вы-
зовут сложности при на-
числении платы за свет 
в экспериментальных 
территориях уже к концу 
сентября.

«В первую очередь меня 
волнует, как в этой ситу-
ации будут оплачивать-
ся общедомовые нужды 
(ОДН), – отмечает Суслова 
и приводит пример. – До-
пустим, на всех жильцов 
дома по норме положено 
4000 киловатт в месяц, а 
общедомовой счетчик по-
казал 5000 киловатт с уче-
том освещения мест обще-
го пользования, работы 
лифта, видеонаблюдения 
и так далее. И даже если в 
квартире люди уложатся в 

норму, получается, что раз-
ница между показаниями 
общедомового счетчика и 
внутриквартирным потре-
блением (тот самый ОДН) 
будет оплачена по коммер-
ческой цене?» И повлиять 
на эту величину собствен-
ники не смогут. Разве что 
выкрутят лампочки в подъ-
ездах и отключат лифт.

Открытым остается во-
прос и по оплате ОДН в тех 
домах, где нет общедомо-
вого прибора учета. Будет 
ли в этих домах какой-то 
норматив на ОДН, будет 
ли на него распространять-
ся соцнорма? «У меня есть 
догадки на этот счет, и они 
меня пугают», – признается 
депутат.

Другой важный вопрос: 
соцнорма будет начислять-
ся на прописанных или 
проживающих граждан? 
Если учитывать по первому 
варианту, получится, что 
зарегистрированные жиль-
цы будут оплачивать по-
требление незарегистриро-
ванных, которое отразится 

на общедомовом счетчике. 
«У нас в стране сегодня до 
40 процентов граждан по 
тем или иным причинам 
не имеют регистрации по 
месту фактического про-
живания. И хотя в стране 
приняты соответствующие 
законы, проблему не мо-
гут искоренить годами»,  – 
констатирует Суслова. В 
условиях соцнормы это 
означает перекладывание 
серьезной финансовой на-
грузки на прописанных 
граждан, что едва ли явля-
ется справедливым. В осо-
бенности в тот период, ког-
да общегосударственная 
политика направлена на 
ведение подомового учета 
всех, даже временно про-
живающих.

Если же пойти по второ-
му пути и давать «энергопа-
ек» каждому проживающе-
му, мы рискуем получить… 
существенный прирост 
населения в России. Имея 
квартирный счетчик, соб-
ственнику будет выгодно 
на словах увеличить коли-

чество проживающих, что-
бы на каждого «жильца» 
получить положенные по 
норме киловатты. При на-
личии счетчиков на воду 
такой ход повлияет толь-
ко на начисления за вы-
воз ТБО – единственную 
услугу, плата по которой в 
нашем городе начисляется 
на человека, но суммы там 
не очень большие. «Если 
выбирать из двух назван-
ных зол, то, по моему мне-
нию, лучше пусть растет 
население страны, чем всю 
финансовую нагрузку пере-
кладывать на зарегистри-
рованных людей», – резю-
мировала Суслова.

Стоит отметить, что ак-
тивисты алтайского отде-
ления СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ намерены осно-
вательно подготовиться к 
введению в нашем регио-
не социальной нормы на 
электричество. В октябре 
в Барнауле стартует мас-
штабный опрос населения 
с целью прояснить реаль-
ное энергопотребление 
среди тех или иных кате-
горий граждан, чтобы к 
моменту установления со-
циальной нормы в крае у 
эсеров на руках была пол-
ная картина. Приглашаем 
всех барнаульцев сооб-
щить о количестве потре-
бляемой электроэнергии 
по телефонам 25-12-77. 
Только так мы сможем до-
биться справедливой вели-
чины «социальных» кило-
ватт!

Краевому закону о капитальном ре-
монте многоквартирных домов едва 
исполнилось 3 месяца, а подготовка 
к реализации соответствующей про-
граммы уже напоминает шоу. 

По информации председателей ряда 
ТСЖ Барнаула, в администрациях рай-
онов Барнаула им выдали флешки с до-
кументами, на основании которых чи-
новники, видимо, намерены сверстать 
программу капремонта. Причем раздали 
документы без особых разъяснений, как 
их заполнять, а лишь обозначили край-
нюю дату готовности.

В анкете среди прочих параметров фи-
гурирует общий износ здания. Сведения 
эти должны указываться на основании 
данных технической инвентаризации. Вот 
только где их взять, если последнее об-
следование БТИ проходило лет 20 назад? 
И действительно, к примеру, в одном из 
домов Ленинского района 1970-х годов 
постройки износ по документам состав-
ляет всего 7 процентов! И когда, как вы 
думаете, такой дом дождется капремон-
та? А чтобы узнать реальную цифру, необ-
ходимо заказывать новое обследование, 
которое и стоит недешево (а оплачивать-
ся должно из кармана собственников), и 
делается не быстро. В итоге сбитая из не 
соответствующих действительности дан-
ных программа рискует стать очередным 
источником отмывания денег и манипу-
ляции собственниками.

Есть и еще один любопытный нюанс. 
Постановлением Администрации Алтай-
ского края № 436 был утвержден порядок 
формирования и деятельности комиссий 
по установлению необходимости прове-
дения капитального ремонта. Положение 
гласит, что комиссии эти создаются в те-
чение месяца после вступления краевого 
закона о капремонте в силу, то есть до 16 
августа. При этом само постановление 
вышло в свет 12 августа! Всего 4 дня на 
столь ответственное мероприятие?

Впрочем, с этим делом у чиновников 
вряд ли были проблемы. Ведь согласно 
все тому же положению формируются ко-
миссии из чиновников администраций, 
регионального оператора и органов му-
ниципального жилищного контроля. Пред-
ставителей общественности, которые мог-
ли бы реально отслеживать справедливую 
очередность ремонта тех или иных домов, 
в комиссии даже не предполагали вклю-
чать! Хотя положение предусматривает 
участие в заседаниях комиссии, например, 
собственников. Но кто и каким образом 
будет извещать заинтересованных лиц о 
проведении заседаний – вопрос открытый.

В общем, пока подготовка программы 
капитального ремонта на Алтае вызыва-
ет все большее недоверие среди насе-
ления и домовых активов к самой идее 
ремонта за счет граждан. Единственным 
спасением собственников от очередного 
«сырого» закона (а репутации коммуналь-
ных чиновников края – от несмываемого 
пятна) может стать перенос сроков при-
нятия программы с 1 января 2014 года 
на более позднее время. К слову, такое 
решение может быть принято на уровне 
федерации: многие регионы на сегод-
няшний день не успевают даже принять 
сам закон.

В апреле 2013 года 
правительство внесло 
поправки в Постановле-
ние № 354, утвердившее 
правила предоставления 
коммунальных услуг на-
селению. Казалось бы, 
отдельные его пункты 
должны усложнить жизнь 
коммунальным монопо-
листам. Но они довольно 
быстро сориентирова-
лись в новых условиях и 
сегодня обманным путем 
пытаются вернуть упу-
щенные прибыли.

Один из пунктов, каза-
лось бы, должен был рас-
ставить точки над i в вопро-
сах начисления ОДН. Ведь 
давно уже возник вопрос: 
кто будет оплачивать, к при-

меру, порывы систем водо-
снабжения, в которых жиль-
цы вроде как не виноваты, 
но которые отразятся на 
счетчиках и в квитанциях 
как общедомовые нужды? 

В переводе с заковы-
ристого языка закона со-
ответствующая поправка 
гласит: распределяемый 
между потребителями объ-
ем коммунальной услуги на 
ОДН не может превышать 
объема, начисленного по 
нормативу. Однако по ре-
шению общего собрания 
собственники могут согла-
ситься оплачивать полную 
разницу между совокуп-
ным внутриквартирным 
потреблением и показания-
ми общедомового счетчика. 

Изначально такая ого-
ворка предполагалась для 
случаев, когда жильцы 
дома добровольно органи-
зуют круглосуточную по-
ливку газонов или работу 
фонтана во дворе. Однако 
уже сегодня барнаульцы 
сообщают в общественную 
приемную депутата Госду-
мы Александра Терентьева 
о том, что управляющие 
организации в последнее 
время активно иницииру-
ют голосование по этому 
вопросу. С понятной це-
лью: перекинуть финан-
совую ответственность за 
дырявые трубы с комму-
нальщиков на граждан.

В этой связи СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ призы-

вает собственников быть 
внимательными к вопро-
су, который выносится на 
голосование, чтобы слу-
чайно не подписаться за 
непопулярное решение. 
Потому что аффилирован-
ные с коммунальщиками 
управляющие компании 
могут вытянуть заветную 
подпись собственника об-
манным путем! В случае 
если спустя время вы вдруг 
обнаружите, что суммы 
за ОДН в вашей квитан-
ции значительно вырос-
ли, а в УК лежит решение 
собственников платить за 
коммунальный ресурс по 
полной, помните: согласно 
статье 46 Жилищного ко-
декса РФ заявление об об-
жаловании решения обще-
го собрания может быть 
подано собственником в 
суд в течение шести меся-
цев со дня, когда он узнал 
или должен был узнать о 
принятом решении.

осторожно, обманное 
голосование!
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Все лучшее – детям?

Высшие учебные заВедения
Не обошел новый закон 

об образовании и студен-
ческое сообщество. Их не-
справедливость коснулась 
дважды. В первый раз, 
когда закон отменил га-
рантированный минимум 
размера стипендии (1100 
рублей) – теперь этот во-
прос остается на усмотре-
ние ученого совета.

Вторым стала отме-
на привязки стоимости 
общежития к размеру 
стипендии (не более 5 
процентов). Да и сами 
общаги Минобрнауки ре-
шило передать на баланс 
вузов, предполагая, что 
содержаться они будут 
за счет жильцов (одна-
ко льготные категории 
студентов сохранили за 
собой право не платить 
за проживание). Таким 
образом, стоимость ком-
наты к 1 сентября мог-
ла подскочить в десятки 

раз! Эта проблема была 
озвучена Оксаной Моло-
дых, помощником депу-
тата Госдумы Александра 
Терентьева, на встрече с 
замминистра образова-
ния Вениаминов Кагано-
вым на молодежном фо-
руме «Селигер». Позже 
администрациям вузов 
было направлено пись-
мо с рекомендациями не 
устанавливать плату за 
общежитие выше полови-
ны размера реальных за-
трат на проживание. Тем 
не менее эсеры намерены 
добиваться закрепления 
в законе бюджетного со-
финансирования на со-
держание общежитий: 
соответствующее предло-
жение будет озвучено де-
путатами СР в Госдуме в 
рамках «правительствен-
ного часа» с участием ми-
нистра образования Дми-
трия Ливанова.

Евгения Моро-
зова, коорди-
натор проекта 
«СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – детям», 
экс-директор 
барнаульской 
школы № 120.

Принятый закон об образовании полно-
стью соответствует проводимым в соци-
альной сфере рыночным реформам в духе 
сокращения расходов бюджета на нужды 
образования. Он утвердил ряд непопуляр-
ных решений, некоторые из них, несмотря 
на протесты общественности, применя-
лись ранее. Так, например, закрепил статус 
ЕГЭ как основной формы выпускных экза-
менов; узаконил нормативно-подушевой 
принцип финансирования учебных учреж-
дений; узаконил Болонскую систему в ву-
зах; упразднил предел родительской платы 
в 20 процентов от стоимости содержания 
ребенка в детском саду; закрепил принцип 
(цитирую) «дифференциации содержания 
образования с учетом образовательных 
потребностей и интересов обучающихся, 
обеспечивающих углубленное изучение 
отдельных учебных предметов», а попро-
сту – раннюю профилизацию, при которой 
ученик уже в среднем звене школы должен 
выбрать «нужные» предметы, и так далее. 

Новый закон гарантировал «общедо-
ступность и бесплатность дошкольного, 
начального, основного общего и среднего 
общего образования». Если бы на этом по-
ставить точку, то можно было порадовать-
ся. Но есть небольшая оговорка: все это 
гарантируется в соответствии с федераль-
ными государственными образовательны-
ми стандартами. Например, с ФГОС средне-
го (полного) общего образования. Помните 
их? Те самые, в которых русский язык и лите-
ратура объединены в один предмет, в кото-
ром естественные науки не вошли в число 
обязательных для всех, и наоборот, вошел 
такой предмет, как «Основы безопасности 
жизнедеятельности». Изучать бесплатно 
и физику, и химию и биологию не удастся. 
Придется что-то исключать. 

По моему глубокому убеждению, из 
логики нового закона «Об образовании в 
РФ» не следует, что образование является 
главным средством человеческого раз-
вития. Тем более что доля расходов кон-
солидированного бюджета России на об-
разование составляет около 3,5 процента 
ВВП (а это лишь половина от требуемого 
уровня финансирования, способного 
обеспечить поступательное развитие от-
расли) и об увеличении этой цифры речи 
не идет.

дошкольное образоВание
С сентября 2013 года 

дошкольное образова-
ние официально стало 
одной из ступеней учеб-
ной лестницы, наряду со 
средней и высшей шко-
лой (хотя аналогия эта 
действует только в части 
образовательных услуг; 
присмотр и уход осу-
ществляется по другим 
нормативным докумен-
там). Это несомненный 
плюс. Тем более что та-
кие изменения сулят пе-
дагогам дошкольного об-
разования значительные 
прибавки к зарплате: по 
информации краевого 
управления по труду и 
занятости, региональные 
чиновники уже к концу 
этого года намерены до-
вести средний доход этой 
категории работников до 
13 тысяч рублей.

С другой стороны, 
родительское сообще-
ство совместно со спра-
вороссами еще весной 
стало бить тревогу: из 
закона исчез «потолок» 
родительской платы за 
детский сад. Ранее эта 
сумма ограничивалась 20 
процентами от стоимо-
сти содержания ребенка. 
Теперь цену определяет 
учредитель садика – му-
ниципалитет – исходя из 
стоимости услуг по при-
смотру и уходу (оплачи-
вать образовательную 
программу, а также со-
держание помещения 
детсада будет бюджет). В 

Алтайском крае, по не-
которым подсчетам, это 
чуть больше 3 тысяч руб-
лей. И хотя губернатор 
края Александр Карлин 
временно заморозил раз-
мер родительской пла-
ты на уровне июля этого 
года (побоялись народ-
ных волнений или про-
сто не успели посчитать 
оптимальную сумму?), 
еще непонятно, как по-
вернется эта ситуация в 
2014 году.

Специалисты шутят, 
что повышение платы за 
детсад отпугнет некото-
рых претендентов на ме-
ста, а значит, позволит 
ликвидировать очередь 
среди детей трех лет и 
старше уже к концу это-
го года (об этом сегодня 
с уверенностью говорит 
глава администрации ре-
гиона). Почему именно 
трех? Потому что, соглас-
но новому закону, толь-
ко с этого возраста дети 
в обязательном порядке 
должны быть охвачены 
дошкольным образова-
нием. Таким образом, 
давний принцип чинов-
ников образования: «Мы 
до 3 лет путевки в садик 
не даем!» – обрел юриди-
ческую подоплеку. И уже 
становится понятным, 
что будут значительно 
сокращаться – а в связи с 
их колоссальной востре-
бованностью коммерциа-
лизироваться – ясельные 
группы.

С 1 сентября 2013 года в России систе-
ма образования обрела, по сути, «новое 
лицо»: в этот день окончательно вступил в 
силу закон «Об образовании в РФ». Его про-
ект бурно обсуждался в течение двух лет. 
Его принятию в декабре 2012 года пред-
шествовали многочисленные протестные 
акции общественников, педагогов, родите-
лей. Вносились многочисленные поправки, 
предлагались альтернативные законопро-
екты. Но, невзирая на масштабную крити-
ку, закон был принят практически в пер-
воначальном виде. И вот только «первые 
ласточки» нового драконовского закона…

среднее общее образоВание
Закон окончательно за-

крепил статус ЕГЭ – са-
мой непродуктивной, по 
мнению педагогов, формы 
проверки знаний – как ос-
новной, единственный для 
выпускников школ. Этот 
факт в комментариях, ду-
маем, не нуждается.

Закрепил он также ранее 
введенный принцип поду-
шевого финансирования 
образовательных учреж-
дений. Но даже практика 
нескольких лет не убедила 
московских чиновников в 
ущербности такого реше-
ния. Уже сегодня неболь-
шие школы (причем не 
только в районах края, но 
даже в Барнауле) испыты-
вают серьезный дефицит 
бюджета. А тут еще давит 
требование о доведении 
уровня заработной платы 
всех сотрудников до МРО-
Та. Как результат – в ряде 
школ не хватает средств на 
выплату стимулирующей 
части, а педагоги не рвутся 
работать за «голую» ставку. 
Какая судьба ждет такие 
школы – непонятно. Осо-
бенно если школа одна на 
муниципалитет. 

Казалось бы, всегда оста-
ется вариант возить ребя-
тишек в соседнее село. Но и 
здесь не все просто. Школь-
ники из села Октябрьского 
Первомайского района 1 
сентября были вынуждены 
добираться на линейку в 
родную школу в ЗАТО «Си-
бирский» своим ходом толь-
ко потому, что закон никак 
не регулирует межмуници-
пальные перевозки. И если 
бы глава Сибирского сель-
совета, куда входит село, 
справедливоросс Олег Бо-
ронин не дошел с этим во-
просом аж до губернатора, 
не ясно, чем бы кончилось 

дело. Впрочем, не так уж 
важно, что написано в зако-
не, если в алтайской глубин-
ке местами и дорог нет…

Также закон определил 
уровень заработной платы 
учителя: он должен быть 
не ниже среднего показа-
теля по экономике реги-
она. Хотя это лишь около 
64 процентов от средней 
заработной платы в про-
мышленных отраслях. На 
стадии обсуждения про-
екта не было услышано 
предложение об установ-
лении размера средней 
ставки заработной платы 
и оклада педагогических 
работников в соответ-
ствии со средним разме-
ром оплаты труда в про-
мышленных отраслях. 

Ну и самым одиозным 
в этом законе можно счи-
тать пункт об изменении 
терминологии. Образова-
тельные учреждения (как 
они записаны в Конститу-
ции РФ: «Граждане имеют 
право на получение бес-
платного образования в го-
сударственных и муници-
пальных образовательных 
учреждениях») теперь ста-
ли образовательными ор-
ганизациями. По мнению 
юристов, формально игра 
слов может стать лазейкой 
для неисполнения данного 
конституционного права. 
Впрочем, руководителей 
школ тревожит другое: 
теперь перед ними встает 
задача внести соответству-
ющие изменения в Устав 
школы и трудовые книжки 
сотрудников, заменить вы-
вески, печати, переофор-
мить кучу документов и 
договоров... Все это надол-
го отвлечет начальство от 
реальной работы. Да и рас-
ходы предстоят немалые. 
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Теплоснабжение города – 
под конТроль ср!

Попытка перерас-
пределения сфер вли-
яния в общественном 
питании наблюдается в 
новом учебном году в 
Камне-на-Оби. По сооб-
щению депутата Камен-
ской городской Думы 
Василия Железовского, 
власти, похоже, пыта-
ются экономическими 
методами устранить с 
этого рынка компанию, 
создающую конкурен-
цию аффилированной с 
ними структуре.

Как отметил Железов-
ский, сегодня в городе 
две фирмы занимаются 
организацией питания 
в школах: ООО «Эра» и 
муниципальная компа-
ния «Солнечный берег». 
В нынешнем году «Эра» 
по итогам тендера ста-
ла основным поставщи-
ком школьной еды. Что, 
видимо, не понравилось 
председателю городского 
комитета по образованию 
Галине Шароватовой. «До 
меня доходит информа-
ция, что по указанию чи-
новников от городского 

образования директоров 
школ принуждают растор-
гать договоры с «Эрой». В 
том числе экономически-
ми методами: пытаются 
ввести в договор (причем 
задним числом) пункт 
о плате за аренду поме-
щений в школе, которая 

раньше была бесплат-
ной», – комментирует ка-
менский депутат. В этой 
связи руководитель ООО 
«Эра» уже была вынужде-
на отказаться от подписа-
ния договора с одной из 
школ, а кое-где стоимость 
школьных обедов выросла 

с 600 до 800 рублей в ме-
сяц. «Есть подозрение, что 
данная акция по введе-
нию платы для победите-
ля тендера направлена на 
выдавливание его с рын-
ка школьного общепита 
и введения туда «своей» 
фирмы», – констатировал 
Железовский.

В настоящее время 
справедливороссы го-
товят запрос на имя ка-
менского межрайонного 
прокурора с просьбой 
прояснить, нет ли кор-
рупционной составляю-
щей в действиях админи-
страции Камня-на-Оби и 
лично Галины Шаровато-
вой. Кроме того, группа 
депутатов под руковод-
ством Железовского на 
ближайшую сессию на-
мерена вынести вопрос о 
законодательном закре-
плении бесплатной арен-
ды для предприятий, осу-
ществляющих питание в 
образовательных учреж-
дениях города. «Школа – 
это не то место, где нужно 
делать деньги», – резюми-
ровал справедливоросс.

Для змеиногорского 
городского отделения 
партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ сентябрь 
стал месяцем серьез-
ных побед не только на 
выборах в Совет депу-
татов – по итогам еди-
ного дня голосования 
местные справедливо-
россы провели в пред-
ставительный орган 
трех человек. Главной 
своей победой лидер 
местных эсеров Сергей 
Яловцев называет слом 
многолетней порочной 
системы функциониро-
вания системы тепло-
снабжения города: его 
команде удалось вы-
играть тендер на обслу-
живание муниципаль-
ных сетей и котельных.

Как рассказал Сергей 
Яловцев, на протяжении 
многих лет в Змеиногор-
ске действовала практи-
чески преступная схема. 
Сети и котельные сдава-
лись некоему ООО, ко-
торое здесь именовали 
«инвестором ЖКХ», – оно 
не вносило в бюджет ни-
каких арендных платежей 
и не производило капи-
тальных вложений в ре-
монт теплотрасс, а наобо-
рот, только накапливало 
долги за уголь. Спустя не-
которое время это ООО 

объявляло себя банкро-
том, и на его месте появ-
лялось новое общество, 
которое принимало долги 
предшественника и ко-
пило новые. В конечном 
итоге это привело к тому, 
что по результатам ото-
пительного сезона 2012 
года Змеиногорск попал в 
тройку должников среди 
муниципальных районов 
с официально озвученной 
суммой около 50 милио-
нов рублей.

Проблема состояла в 
том, что, по некоторым 
данным, «инвесторов» 
курировал лично глава 
администрации Змеино-
горского района Влади-
мир Коренский, который 
по каким-то непонятным 
причинам не хотел ме-
нять эту ущербную для 
отрасли схему. В летний 
период, когда на место 
директора теплоснаб-
жающей компании был 
назначен руководитель 
Змеиногорского водока-
нала Алексей Васильев, 
лидер городских эсеров 
инициировал создание 
депутатской комиссии по 
подготовке к зиме. «При 
нашем участии к середине 
августа на 70 процентов 
были подготовлены ко-
тельные, отремонтирован 
транспорт, восстановле-

на ремонтная база ЖКХ, 
заменены участки особо 
аварийных теплотрасс. 
Началась реализация си-
стемы комплексных пре-
образований городской 
инфраструктуры ЖКХ, 
позволяющей обеспечить 
административный и де-
путатский контроль над 
объемом и качеством по-
ставки, сжигания угля и 
эффективностью его пе-
ревозок», – констатиро-
вал Яловцев. Однако вме-
сто того, чтобы признать 
эти успехи, Коренский на 
сессии горсовета высту-
пил с критикой результа-
тов проводимой работы, 
пытаясь переложить от-
ветственность с себя на 
других. А после и вовсе 
передал учредительные 
права на возглавляемую 
Васильевым компанию 
(по слухам, за 1,5 млн 
руб.), а директора уволил!

«Но мы не отступи-
лись. В рамках плана по 
подготовке к отопитель-
ному сезону была создана 
городская компания, ко-
торую возглавил Алексей 
Васильев, и приняли уча-
стие в тендере на право 
аренды котельных и те-
плосетей», – продолжил 
Яловцев. Условия были 
предложены очень выгод-
ные для города: хорошая 

ежемесячная аренда в 
муниципальный бюджет 
плюс капитальные вло-
жения в содержание иму-
щества. Второй участник 
– организация, подкон-
трольная Коренскому – 
сделала куда более скром-
ное предложение. В итоге 
победителем был признан 
Васильев.

И хотя после этого гла-
ва районной администра-
ции якобы вызвал «на 
ковер» коллегу из Зме-
иногорска Александра 
Дударенко и буквально 
заставил его под любыми 
предлогами отменить ре-
зультаты конкурса, новая 
теплоснабжающая компа-
ния продолжает успешно 
готовить Змеиногорск к 
зиме. «И сегодня мы, судя 
по всему, можем сказать: 
районные власти сдались. 
По моей информации, чи-
новники начинают адек-
ватно взаимодействовать 
с компанией, потому про-
блем с вхождением в ото-
пительный сезон быть не 
должно. Я считаю, про-
деланная работа – это 
большой положительный 
результат для города. 
Теперь нужно успешно 
отработать зиму, чтобы 
закрепить результат», – 
констатировал Сергей 
Яловцев.

Хроника гибели 
одного села

Очередной тревожный сигнал пришел 
на днях из Шипуновского района, где на 
грани гибели оказалось одно из крупней-
ших сел – Тугозвоново. История, к сожале-
нию, типичная для Алтайского края. Шесть 
лет назад местный СПК оказался на грани 
разорения. И местные власти – тогда райо-
ном управлял печально известный г-н Ки-
рилловский, – навязали сельчанам нового 
«хозяина». Местного фермера Сухотери-
на, который по совместительству являлся 
главным охотоведом района и активистом 
ЛДПР. В результате ему передали землю в 
аренду на 25 лет. 

Поначалу все было сравнительно неплохо. 
Еще бы, хозяйство крепкое, расположенное 
на плодородных почвах поймы Чарыша – 16 
тысяч гектаров, более 1000 голов скота (хотя 
в советское время достигало и 5000), раз-
витая инфраструктура. Казалось, работай 
да радуйся. Но в последнее время ситуация 
изменилась. «Хозяин» решил свернуть от-
расль, дававшую наибольшее количество 
рабочих мест – животноводство. Два стада 
начали вырезаться, а фермы – разбираться. 
При этом около 50 человек попадает под со-
кращение. И это только начало, похоже, со-
кращение пойдет дальше. Ведь если сейчас 
вырезают дойное стадо и оставляют один 
молодняк, в следующем году и его пустят 
под нож. И о животноводстве на селе при-
дется забыть.

Как говорится, беда не приходит одна. В 
своем обращении тугозвоновцы указывают и 
на то, что, г-н Сухотерин планирует закрыть 
и водопровод. Соответствующее уведомле-
ние об этом было разослано еще в 2012 году. 
В результате люди начали спешно покупать и 
ставить насосные станции. При этом возника-
ет немало вопросов: как снабжать водой соци-
альные учреждения – школу, детский сад, где 
накапливать воду на случай пожара. Но эти 
проблемы малоинтересны «фермеру», кото-
рый живет в райцентре и лишь изредка приез-
жает в свою «вотчину». Абсурдность ситуации 
заключается в том, что именно возле Тугозво-
нова берет свое начало знаменитая Чарыш-
ская водопроводная система, снабжающая 
великолепной водой более десятка районов 
края. А вот тугозвоновцам, похоже, придет-
ся довольствоваться непонятной по качеству 
водой, добытой из верхних слоев кустарным 
способом.

В районе говорят, что подобные же «рефор-
мы» Сухотерин затеял и в другом селе – Зер-
калы. Районные власти о ситуации знают, но 
ничего сделать то ли не хотят, то ли не могут. 
Формально они действительно не могут вме-
шиваться в деятельность «хозяйствующих 
субъектов» – как говорится, хозяин – барин. 
Правда, есть один небольшой нюанс: в свое 
время этот горе-фермер получил значитель-
ные суммы господдержки именно на развитие 
в своих хозяйствах животноводства. И судя по 
тому, как активно начал вырезаться скот, эти 
средства вряд ли были использованы по назна-
чению. А это уже дело специальных органов. В 
общем, найти рычаги воздействия на ситуацию 
власти при желании смогут. И поскольку имен-
но чиновники в свое время втянули сельчан в 
эту историю, они просто обязаны принять все 
меры для спасения села. Посмотрим, насколь-
ко им это удастся. Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ, со своей стороны, намерена не только 
следить за развитием ситуации, но и в случае 
необходимости «простимулировать» местные 
и краевые власти. Способов сделать это, к сча-
стью, немало.

биТва за еду
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***
Физика – единственная 

область в России, где еще 
соблюдаются законы.

***
Если вам постоянно ка-

жется, что государство вас 
обманывает, не обольщай-
тесь – вам не кажется.

***
Вот интересно, поче-

му чиновники не делают 
ремонт в администрации 
за свой счет, а родители 

в школах и детских садах 
обязаны?

***
В 1975 году у меня кон-

фисковали самогонный ап-
парат. Вчера видел его на 
выставке «Модернизация и 
нанотехнологии».

***
У мэра проблема: где 

взять асфальт для дорог, 
чтоб ездить на «порше», ко-
торый по накладным и есть 
асфальт.

***
Лозунг нашего государ-

ства: «Если коррупцию не 

победить, то ее надо орга-
низовать и возглавить».

***
Деньги, выделенные из 

бюджета на подготовку к 
Олимпиаде в Сочи – 2014, 
воруют не как обычно, а бы-
стрее, выше, сильнее!

***
По оценкам ВЦИОМ, 

61% россиян поддержива-
ют идею пересадить чинов-
ников на отечественные 
автомобили. 99% россиян 
поддерживают идею просто 
пересажать чиновников.

***

УЛЫБНЕМСЯ?

ТАК ЖИТЬ НЕЛЬЗЯ! ДЕНЕГ НЕ БУДЕТ?
Душераздирающее письмо от активистки партии СПРАВЕД-

ЛИВАЯ РОССИЯ Ларисы Афониной, проживающей в Рубцовске, 
пришло недавно в нашу редакцию. В нем – боль, возмущение и 
негодование по поводу ситуации с трудоустройством и оплатой 
труда в Алтайском крае. Многие наши читатели могут подпи-
саться под каждым ее словом. 

– По образованию я воспитатель детского сада. В данный мо-мент не работаю по специальности ввиду нищенской заработной платы, которая составляет во всех муниципальных предприяти-ях нашего города: больницы, детские сады, соцзащита и другие организации – 5205 рублей. Из которых вычитается еще 13% по-доходного налога, и в конечном результате сумма на руки – 4800 рублей. А теперь давайте посчитаем: на проезд нужно ежеднев-но тратить 24 рубля, плюс квартплата – только содержание жи-лья составляет 832 рубля, а еще плата за тепло, воду, свет, вывоз мусора. В результате «на жизнь» остается не более 2000 рублей в месяц. А как человек должен питаться, одеваться, лечиться? А как же те, у кого двое-трое детей?! Все эти вопросы я задала в своем письме, адресованном в Администрацию Президента РФ. А для подтверждения вопиющей ситуации в сфере оплаты труда порекомендовала зайти на официальный сайт Центра за-нятости в городе Рубцовске. Здесь в разделе «вакансии» можно воочию увидеть реальные заработные платы, предлагаемые на сегодняшний день. А также увидеть, насколько велики нехватка врачей, воспитателей и других работников социальной сферы. Я также предложила главе государства посетить наш регион для изучения сложившейся ситуации. 
Проблема на сегодняшний день стоит очень остро!!! Нам говорят, что мы живем в правовом государстве, имеющем кон-ституцию, согласно которой каждый человек имеет право на достойную жизнь. Увы, в реальности простые россияне живут в нищете, не имея права голоса. С этой же проблемой я обра-тилась в региональное отделение СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Спросите, почему туда? Да потому, что «Единая» – состоит из тех людей, которые виновны в нашем нищенском существовании. Там люди, к которым мы не имеем доверия. Которые предпо-читают вкладывать наши деньги в олимпийские игры, кредиты нуждающимся странам на выгодных условиях…
Я понимаю, что одной мне эту ситуацию не исправить. Но мне очень бы хотелось, чтобы мы все вместе объединились и на-чали борьбу за достойные условия жизни. Ведь вместе мы мо-жем многого добиться. 

С уважением, Лариса Афонина. 

К сожалению, ситуация, описанная Ларисой Афониной, типична. 
Десятки тысяч жителей Алтайского края, работая в бюджетной сфе-
ре, получают зарплату ниже прожиточного минимума. Это работники 
детских садов, обслуживающий персонал школ, медсестры и сани-
тарки, работники культуры и соцзащиты и многие другие. Каждый 
из них выживает как может, отказывая себе в самом необходимом. И 
их трагедия не видна за бодрыми статистическими сводками о росте 
«средней» заработной платы. Если сложить 100 000 главврача и 5000 у 
десяти санитарок больницы, то в среднем получается почти по 15 000 
рублей. Долго мы еще будем терпеть эту вопиющую ситуацию? Долго 
ли этим людям жить на грани? Думается, все эти вопросы очень скоро 
будут заданы власти. И на них придется отвечать. 

Пока основная часть рос-
сиян надеется на улучшение 
своей жизни, власть начала 
намекать нам на ее ухудше-
ние. В сентябре сначала пре-
зидент, а затем и правитель-
ство заговорили о том, что 
нам всем придется затянуть 
пояса. Мол, экономика из-за 
мирового кризиса останав-
ливается, поэтому бюджет 
придется сокращать. Были 
даже озвучены цифры: до-
ходная часть в трехлетнем 
бюджете может быть уреза-
на на 1,6 триллиона рублей, 
что составляет около 5% 
бюджета. Поскольку прави-
тельство стремится иметь 
сбалансированный бюджет, 
это означает, что на такую 
же сумму будут урезаны и 
расходы. Экономить мини-
стерство финансов и близ-
кие к нему либеральные экс-
перты предлагают на армии 
(за счет сокращения закупок 
вооружения), пенсионерах 
(предлагается увеличение 
пенсионного возраста для 
женщин – до 60 лет, а так-
же уменьшение индексации 
пенсий), детях (отмена ма-
теринского капитала) и об-
разовании (дальнейшее со-
кращение количества вузов 
и студентов, обучающихся 
на бюджетной основе). 

Как говорится, без ком-
ментариев. Сократить рас-
ходы на безопасность, ста-
риков, детей и образование 
– как это по-нашему, по-
единороссовски. При этом 
никто даже не заикается о со-
кращении чиновничьего ап-
парата, уменьшении финан-
сирования всевозможных 
пафосных проектов типа 
олимпиады и чемпионата 
мира по футболу и тем более 
наведении порядка в сфере 
госзакупок. На которых, по 
признанию самого прави-
тельства, ежегодно теряется 

не менее триллиона рублей!
Впрочем, возможно, со-

кращаться придется еще 
больше. Потому что мас-
штаб кризисных явлений в 
экономике, похоже, больше, 
чем нам об этом говорят. 
Судите сами. Объем про-
мышленного производства в 
России за восемь месяцев те-
кущего года не изменился по 
сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, 
когда рост достигал 3,1%. 
Объем производства в обра-
батывающих отраслях про-
мышленности уменьшился 
на 0,2%, а производство и 
распределение электроэнер-
гии, газа и воды сократилось 
на 0,9%. В январе-августе 
текущего года объем добы-
чи угля был на 1,2% меньше 
аналогичного периода про-
шлого года. Объем произ-
водства электроэнергии за 
восемь месяцев 2013 года 
был на 1,1% меньше резуль-
тата аналогичного периода 
прошлого года. В результа-
те темпы роста ВВП России 
рухнули в три раза за кален-
дарный год – с 4,5% в первом 
полугодии 2012-го до 1,4% 
в январе-июне 2013 года. 
Косвенно о серьезных про-
блемах в экономике говорит 
и стремительный рост де-
фицита бюджетов регионов 
– по сравнению с 2011 годом 
он вырос в 8 раз. 

Но проблемы есть не 
только у субъектов феде-
рации, похоже, даже феде-
ральный бюджет текущего 
года рассыпается на гла-
зах. С формально-бюро-
кратической точки зрения 
проблем нет – у нас вроде 
бы существует профи-
цит в размере 236 милли-
ардов. Но вот возник он 
из-за того, что Минфин 
начал искусственно затя-
гивать выделение средств 
на финансирование на-
циональной экономики, 
наукоемких производств, 
ЖКХ, модернизацию ин-
фраструктуры, образова-
ние, науку и здравоохране-
ние. В результате доходная 
ведомость федерального 
бюджета исполнена на 57%, 
тогда как расходная часть 
– лишь на 53%. И именно 
благодаря срыву исполне-
ния бюджета правитель-
ство и отчитывается о его 
«профиците». На самом же 
деле к концу текущего года 
исполнение расходов и до-
ходов выровняется, и тог-
да в федеральном бюджете 
образуется дыра в размере 
более 450–500 миллиардов 
рублей. И мы все сможем 
почувствовать на себе ды-
хание кризиса. Хотя у нас 
в крае оно уже чувствует-
ся довольно давно. Но об 
этом – в следующий раз. 
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